



RESUMEN AGRÍCOLA Y GANADERO 2015

Año de incertidumbres, rendimientos desiguales, necesaria planificación agropecuaria a largo plazo

CULTIVOS EXTENSIVOS

Ligero aumento de superficies respecto a la campaña anterior, con incrementos en cebada, trigo y guisante, y en menor medida en colza.

La diversificación de cultivos obligada por la PAC no ha alterado excesivamente la relación de cultivos de la provincia de Huesca, si bien en zonas y explotaciones concretas sí que ha supuesto un importante quebranto al obligar a abandonar su planificación habitual de cultivos.

En regadío la opción de la doble cosecha invierno-verano va ganando terreno a la de una sola cosecha de verano, introduciéndose como novedad en la rotación guisante como sustituto de cebada

En cuanto a rendimientos los cereales de invierno han presentado un rendimiento desigual fruto de los intensos calores y ausencia de lluvias del final de la primavera. Variedades, fechas de siembra y método de cultivo también han tenido influencia.

Los cultivos de verano también han sido afectados por los intensos calores del mes de julio que hicieron que los aportes de agua de riego no fueran suficientes para compensar las pérdidas del cultivo por evapotranspiración.

Los precios han mantenido un nivel medio respecto a anteriores campañas, pero los altos precios de los costes de producción han minimizado esta circunstancia.



ARROZ

Ligero repunte en la superficie sembrada de arroz, si bien estamos lejos de las superficies a las que se llegaron años atrás. La nueva ayuda asociada al cultivo, que este campaña supone unos 102 €/ha no terminan de ser un estímulo suficiente para un cultivo castigado por el bajo precio del arroz, el paso de riego a manta a riego por aspersión y las dificultades del cultivo motivadas por la retirada de materias activas del mercado.

ALFALFA

Aumento de superficie respecto a la campaña anterior, su condición de cultivo fijador de nitrógeno de cara al cumplimiento del “greening” de las ayudas PAC sumado a los altos costes de producción y los precios inestables de los cereales parecen haber animado a los agricultores a decidirse por este cultivo.

La exportación continúa siendo el destino principal de la alfalfa oscense, abriéndose al fin el mercado chino, si bien de forma testimonial y con numerosos problemas. La alfalfa demandada en estos mercados es la de primera calidad, lo que ocasiona problemas a la hora de dar salida a los primeros cortes de la campaña.

Estas dificultades a la hora de dar salida a las segundas y terceras calidades, con aumento de stocks pueden llegar a ser un problema. Continúa la incertidumbre en el sector, que todavía no se adapta a los nuevos requerimientos de calidades. Se hace necesaria la definición de una carta de calidades que normalicen la relación agricultor-industria.

FRUTA DULCE

La campaña de la fruta fresca en Aragón, ha venido marcada por una campaña del melocotón y la nectarina que comenzó con buenas perspectivas, sin solapamiento de la producción entre zonas productoras, con un volumen de producción similar al de la campaña anterior, el mantenimiento del veto ruso y la duda inicial sobre si la Comisión

Europea (CE) tomaría o no medidas al respecto, han marcado un contexto inestable de incertidumbre para el sector.

Los precios de mercado en esta campaña en melocotón nectarina y paraguayos muestran una leve recuperación del precio respecto al año pasado, pero entre un 15% y un 30% por debajo del promedio que hubo en 2009-2013. Esto, habiendo agotado los millones de kilos destinados a retirada de la producción y habiendo tenido una pérdida de producción por daños climáticos de unos 140 millones de kilos.

Nuestra organización ya expuso a mediados de junio en Bruselas, en reuniones con los europarlamentarios y la CE, que el año pasado ya se había demostrado que las medidas de retirada de la producción por sí solas sin más medidas, son insuficientes para paliar la crisis del sector. Son medidas necesarias para evitar que la caída de precio baje por debajo de los 0,269 €/kg, pero no para recuperar el precio en origen.

De nuevo en esta campaña la situación de oligopolio de la gran distribución europea, que aglutina el 70% de la cuota de mercado del sector y que se aprovecha de la dependencia de España de las exportaciones, presionando a la baja los precios, ha impedido que el precio en origen se rijan por la relación oferta-demanda. De esta forma, muchos productores no han conseguido cubrir sus costes de producción, favoreciendo al aumento de los beneficios de la gran distribución.

Ante todo este problema, debemos seguir recordando que España es el segundo productor de fruta europea con 1.100 millones de kg por detrás de Italia con 1.300 millones de kg. Y mientras que en Italia consumen 22 kg de melocotones, nectarinas y paraguayos per cápita al año y continúan apostando por la promoción de su producto aunque consumen el 75% de lo que producen, en España consumimos menos de 4 kg per cápita y año y exportamos más del 70% de lo que producimos; esto nos hace pensar que el problema del melocotón y la nectarina es esencialmente español.

FRUTOS SECOS

El cultivo de la almendra está en clara expansión, se podría decir que está de moda. Para que se haya producido esta “revolución” ha sido necesario que intervengan tres factores principales: El desarrollo por parte de los centros de investigación españoles en Aragón, Cataluña y Murcia (CITA, IRTA y CEBAS) de variedades de floración tardía autocompatibles, la escalada del precio desde la campaña 2013-2014 y el mantenimiento de los mismos en esta debido fundamentalmente a los problemas en la producción de California y por último las dificultades en la comercialización de la fruta dulce, ocasionando cambios en las explotaciones productivas de algunos fruticultores. Cabe destacar la dificultad de conseguir planta de almendro en los viveros durante el 2015, debiéndose encargarse con antelación para garantizar la plantación.

La producción fina para el conjunto de España será de 52.473 toneladas, lo que representa un aumento con respecto a la campaña anterior de un 7%. En el caso de Aragón ha habido descenso de la producción en un 17%, debido a las lluvias que tuvieron lugar a finales de marzo y que afectó a algunas variedades de floración tardía en el cuajado.

En cuanto a la evolución del precio según la cotización de la Lonja de Reus se está manteniendo superior a los 7€/ kg pepita alcanzando en algún momento los 8,5 € para el caso de la variedad marcona.

VID

La superficie de viñedo en la provincia de Huesca se mantiene en las 5.500 hectáreas con una pequeña variación en la D.O. Somontano, por los arranques efectuados por agricultores que se jubilan.

La actual vendimia supone un aumento del 19% con respecto al 2014, suponiendo 2.921.534 kilos más, debido fundamentalmente al mayor rendimiento medio de las parcelas (5.164 kg/ha), sobre todo en regadío. El año pasado se notó la sequía y la producción fue de quince millones de kilos de uva, muy corta para los parámetros en los



que se mueve la D.O. altoaragonesa, que ha llegado en años a superar los veinte millones de kilos en una vendimia. Del total recogido, el porcentaje global de variedades tintas ha sido el 76% y el de blancas, el 24%

Las ventas de vino han ido mejorando debido al incremento de las exportaciones, llegando al 28% de los vinos en 40 países con la consolidación de los países pertenecientes a América del Norte

Los precios de la uva aumentan en un 5% comenzando así a repercutir las ventas de vino en el sector productivo.

OLIVO

La influencia el sector oleícola en la producción final agraria altoaragonesa es pequeña, pero es uno de los de mayor tradición familiar, dado que existen en torno a 3.000 explotaciones en la provincia de Huesca con una superficie total de 8.000 ha (6.000 ha secano y 2.000 ha regadío).

Tras la campaña del año pasado, la peor de la década tanto productiva como fitosanitaria, las previsiones de mayo una vez pasada la espectacular floración, fueron truncadas por el mal cuajado debido al excesivo calor de los meses de mayo, junio y julio. Consiguiendo una producción en la provincia de Huesca de 7 millones de kilos de olivas centrándose el 70% de la producción en las superficies de regadío.

Los problemas de abastecimiento en el enlace de campaña han incrementado sustancialmente el precio del aceite virgen extra llegando en el mes de octubre a los 4 €/kg el aceite a granel, pero no se ha trasladado al precio de la aceituna percibido por los agricultores que llevan seis años con precios por debajo de los gastos de explotación en el 90% de las explotaciones, de sistema tradicional, de la provincia.

GANADERÍA EXTENSIVA

Para el sector vacuno este año ha sido de gran incertidumbre. La aplicación de la nueva reforma de la PAC ha supuesto la aplicación de un nuevo CAP (índice corrector de superficies de pasto) lo que ha traído serias dificultades para realizar la declaración de ayuda en zonas de montaña. Además estas explotaciones no han recibido el anticipo de ayudas en noviembre, y hay dudas de si cobrarán sus ayudas a lo largo del mes de diciembre.

La tendencia en el censo de vaca nodriza es a la baja, en torno al 10% en este año, por lo que las ayudas asociadas previstas en la reforma PAC deben evitar esta reducción de censo. Para ello deben llegar directas al ganadero, con compromisos asumibles y sin reducciones por el camino que las hagan perder su utilidad.

A todo esto tenemos que añadir el informe de la Organización Mundial de la Salud que ha afectado al consumo, notándose un descenso en el consumo de carnes rojas.

Los costes de producción (forrajes y piensos compuestos) han estado contenidos, si bien en el precio de los piensos compuestos no se ha notado el descenso en el precio de los cereales ni del gasóleo.

El sector ovino sigue acusando la total falta de respuesta y reconocimiento del papel positivo que ejerce su actividad con la biodiversidad, el medio ambiente y el territorio.

Un año más, los precios han estado por debajo de lo que necesita el sector para evitar la continua bajada de censos. En Aragón hay en torno a 4.200 explotaciones de carne de ovino, que representan el 4,6 % de las explotaciones del ámbito nacional. En cuanto al censo, Aragón con el 11% y 1.300.000 ovejas sigue experimentando un descenso brutal.

En la última década la caída de la producción ha estado en torno al 50%, siendo superada por la caída del consumo, entono al 70 %.

El ovino ya sólo representa en el 2015 un 5% de la producción final ganadera mientras que en el 2005 representaba el 13%. Con respecto a la producción final agraria representa un 2% y en el 2005 representaba el 4,5%.

En estos momentos los precios del ovino en plena precampaña navideña está sobre los 70€, un precio muy por debajo de las expectativas, puesto que sería lógico que en esta temporada estuviera alrededor de los 90-100€. El precio medio anual ha estado también por debajo de lo previsible.

Para concluir, estamos acusando una campaña insólita de robos como nunca se había dado por la magnitud y la frecuencia de lo robado.

GANADERÍA INTENSIVA

El porcino continúa con unos precios que no permiten cubrir costes de producción, si bien por ahora esto no se ha repercutido en los contratos de integración. En el caso de explotaciones no integradas, importantes en algunas zonas de nuestra provincia, estos bajos precios están lastrando la rentabilidad de las explotaciones. Bajada en el consumo interno, por lo que la exportación continua siendo clave para el mantenimiento del sector.

En vacuno de cebo los precios siguen estabilizados, aunque tampoco permiten cubrir costes de producción. El consumo interno cae en picado, por lo que la exportación es la que da salida a nuestras producciones.

Para las explotaciones cunícolas el 2015 ha sido un año nefasto con unos precios muy por debajo de costes de producción y cierre de explotaciones.

El pollo rompe con esta tendencia negativa de las ganaderías intensivas, con buenos precios al productor e incremento en el consumo interno. Sector en crecimiento, con previsión de nuevas explotaciones en la provincia de Huesca y ampliación de las ya existentes.

Una demanda común de este tipo de ganadería es la de reducir las cargas y costes medioambientales, tanto si se orientan a la exportación como al consumo interno, gestión

de estiércol y purines, retirada de cadáveres, distancias entre explotaciones y bienestar animal

DESARROLLO RURAL

El 2015 ha sido un año de transición entre el anterior PDR 2007-2013 y el actual 2014-2020, que ha visto retrasado un año su aplicación debido a la falta de consenso a la hora de negociar la nueva reforma de la PAC.

Este año no se han convocado ayudas a la incorporación de jóvenes a la agricultura ni planes de mejora para explotaciones agrícolas y ganaderas, con lo que se ha creado una bolsa de jóvenes que teniendo el deseo y proyectos para entrar a la agricultura y la ganadería, o de profesionales que desean mejorar sus explotaciones, no realizan sus inversiones hasta que no salgan las convocatorias de ayudas.

A falta de conocer las bases que regularan estas ayudas la situación es de menos presupuesto disponible respecto del anterior periodo, lo que unido a la alta demanda de entrada al sector primario va a suponer a buen seguro que no habrá fondos disponibles para todas las incorporaciones y mejoras.

Las ayudas a zonas desfavorecidas continúan a lo largo de este nuevo periodo de programación, si bien también afectadas por el menor presupuesto y la aplicación de cambios pendientes de realizar. Como dato positivo cabe destacar la liquidación de ayudas pendientes de cobrar de la campaña 2014, con lo que en la actualidad las explotaciones situadas en zonas desfavorecidas sólo tienen pendiente de cobrar la ayuda de 2015.

Las ayudas agroambientales también han visto disminuir la partida presupuestaria para el actual periodo, con lo que van a llegar a menos agricultores y ganaderos, y a menos territorio. Destacar que estas ayudas priman la realización de actividades agrícolas y ganaderas en zonas de especial importancia natural. Si no se consigue un equilibrio entre medio ambiente y actividad agropecuaria dejarán de tener sentido e interés para el agricultor y ganadero, debiendo reformular las ayudas para apoyar a estas explotaciones.



PRINCIPALES CULTIVOS PROVINCIA DE HUESCA 2015

(Elaboración propia a partir de Declaraciones PAC 2015. Fuente DGA)

2015			
Cultivo	Has	Cultivo	Has
Cebada	178.968	Almendro	10.084
Trigo Blando	60.036	Olivar	7.020
Alfalfa	41.169	Nectarina	4.885
Maíz	38.010	Viñeno vinificación	4.378
Gisantes	17.963	Melocotón	4.033
Colza	3.697	Pera	1.147
Arroz	3.597	Manzana	734
Trigo Duro	3.575	Cerezo	620
Girasol	774	Albaricoque	460